

# NHKアート

## SIGGRAPH Asia 2021で講演

### ドラマ「きれいのくに」のVFX制作を披露



(左から) 中谷氏、岑村氏、吉田氏、角田氏、田中氏

NHKアート(東京都渋谷区)は、2021年12月に開催されたCGと対話型技術の専門学会・展示会「SIGGRAPH Asia 2021」に出展。同社が担当したNHKによるドラマ『きれいのくに』および、NHK大河ドラマ『青天を衝け』におけるVFX制作について紹介した。この2作品はAI技術とリモート制作をそれぞれ採用した。いずれも現在注目される技術であることから、リアル開催の会場となった東京国際フォーラムおよび、同時配信された「バーチャル・プラットフォーム」には多くの聴講者が集まった。

## AIで出演者の顔を入れ替え

一方、デスティネーションは「顔の入れ替えが必要なのは136カット。当初はAIの結果が出るまで、事前にAIの検証し、「顔全体が鮮明に1カット

NHKによるドラマ『きれいのくに』は、同社アクトニカルディレクターの岑村登香氏とチーフコンポジターの吉田秀一氏、チーフディレクターの角田春奈氏が解説した。モーターはクリエイティブスーパーバイザーの中谷日出氏が務めた。同作は、ほとんどの大人数が「同じ顔」をした不条理な国に暮らす高校生を描く。「チャレンジングなドラマを放送する『よるドラ』にふさわしく、CGもチャレンジしよう」という監督の声を受け、通常の合成に加えAIを使うことになった。利用したのはオープンソースのAIソフト「DeepFaceLab」。



大人の男性のほとんどが、稲垣吾郎演じる役と同じ「トレンド顔」をしている 画像提供：NHK



フィニッシュ画像。「中山」を演じる秋元龍太郎の顔が、AIによって入れ替え加工されている 画像提供：NHK

「顔の入れ替えが必要なのは136カット。当初はAIの結果が出るまで、事前にAIの検証し、「顔全体が鮮明に1カット

DeepFaceLab。AIは入れ替える顔(ソース)とそのベースとなる顔(デスティネーション)の2つを学習して顔を入れ替える。デスティネーションに合わせてソースの顔が1フレームずつ合成されることで、滑らかな表情がでる。自然な映像にするにはソースの量が重要となる。そこで今作では、出演者にさまざまな表情で顔や頭を動かしてもらって3方向から撮影し、1人あたり約2万枚の静止画を切り出して使用した。

一方、デスティネーションは「顔の入れ替えが必要なのは136カット。当初はAIの結果が出るまで、事前にAIの検証し、「顔全体が鮮明に1カット

「顔の入れ替えが必要なのは136カット。当初はAIの結果が出るまで、事前にAIの検証し、「顔全体が鮮明に1カット

「顔の入れ替えが必要なのは136カット。当初はAIの結果が出るまで、事前にAIの検証し、「顔全体が鮮明に1カット

「顔の入れ替えが必要なのは136カット。当初はAIの結果が出るまで、事前にAIの検証し、「顔全体が鮮明に1カット

第2部では角田氏と中谷氏、NHKからパリ編チーフ演出の田中健二氏とVFXスーパーバイザーの松永孝治氏を招き、NHK大河ドラマ『青天を衝け』パリ編について説明した。

パリ編は主人公が世界を見て影響を受ける重要なシーンだが、コロナ禍のため日本からの現地入り断念。VFXでは当時の万博会場をはじめとした「再現すべきもの」から、「パリに行けば撮

影できるもの」までをつくることになった。

とはいえ双方をすべてVFXで作るのは膨大な作業量になる。そこで松永氏は、パリで撮った背景と日本でグリーンバック撮影した俳優を合成する手段を用いた。

またVFX制作に必要な現地での撮影情報を得るため、角田氏の知り合いでVFX制作を手掛けて撮影した方が合成時の

角田氏と松永氏は、リリスクを抑えられるが、より自然なリアリティを出すため、VFXチームはカメラを動かす提案をした。日本では事前にキヤストの歩幅や歩く速さを測定しておき、これを現地に連絡して撮影に反映してもらったことで、キヤストの目線と画の速度が合った自然な映像が仕上がった。

田中氏は最後にリモート制作について「新しい可能性を感じた。自然な映像に見えるためにVFXの新しい技術が使われており、これをうまく使えば有効な武器になる。ソフトやハードの発展で使いやすくなっていることも実感した」と話した。

## 「青天を衝け」はパリと遠隔制作

制作経験